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La UAEM en la prensa: 

 
Crean comisión para aniversario de la UAEM 
El Consejo Universitario de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) acordó crear una comisión 
para el festejo del 70 aniversario, informó el rector Gustavo Urquiza Beltrán. “Este año la UAEM cumple 70 años 
y tenemos que festejarlo con eventos culturales y académicos, por lo que la idea es que sea la Comisión especial 
la que se encargue de todos los preparativos, entre ellos el logotipo que representará este 70 aniversario”, 
declaró. Destacó que a lo largo de siete décadas es incuestionable la aportación de la máxima casa de estudios 
a la sociedad morelense, en donde su principal función es llevar la educación a los jóvenes y continuará así por 
muchos años más. 
Diario de Morelos, p.3, (Marcela García), 

https://www.diariodemorelos.com/noticias/crean-consejo-para-el-aniversario-de-la-uaem 
 
Rector de UAEM pone fecha para acabar la crisis universitaria 

Los adeudos pendientes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) deben ser liquidados en 
septiembre próximo, para que el Rector Gustavo Urquiza Beltrán concluya su periodo al frente de la máxima 
casa de estudios con finanzas sanas. En medio de la advertencia de huelga por parte del Sindicato 
Independiente de Trabajadores Académicos (Sitauaem), el rector mencionó que antes de concluir su cargo 
buscará dejar las finanzas libres de deudas, y no con el déficit que le heredó su antecesor. El déficit financiero 
con el que recibió la administración superaba los mil 500 millones de pesos, debido al incremento de la matrícula 
en casi el 100 por ciento, además de deudas con el banco por el orden de 400 millones de pesos, y con el 
Instituto Mexicano del Seguro Social. “Hemos recibido recursos extraordinarios del gobierno estatal, son 125 
millones de pesos que pensamos abonar a la deuda con el IMSS y convenir un pago; son más de 300 millones 
de pesos, aparte las multas, que no negamos pero estamos buscando que se nos eliminen las multas y 
paguemos solo el adeudo”, expresó. (…) 
El Sol de Cuernavaca, (Katy Cárdenas), 20/1/23, 

https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/rector-de-uaem-pone-fecha-para-acabar-la-crisis-universitaria-
9497045.html 
 
Stauaem pospone llamado a huelga 

Por acuerdo de asamblea, el Sindicato de Trabajadores Administrativos de la Universidad Autónoma del Estado 
de Morelos (Stauaem) prorrogó su emplazamiento a huelga para el 16 de febrero próximo. Inicialmente, los 
sindicalizados administrativos presentaron ante la autoridad laboral su pliego de peticiones con emplazamiento 
a huelga para el mediodía del 1 de febrero, sin embargo, en la asamblea realizada el pasado viernes se 
determinó dar más tiempo a la comisión revisora para negociar el incremento salarial. De acuerdo con la 
administración central, el STAUAEM presentó una solicitud de incremento salarial del orden del 25 por ciento y 
ha informado que todavía no se tiene la información del presupuesto que se asignará para proponer el 
porcentaje de aumento salarial. Se planteará en la mesa de negociación lo relativo a la homologación de al 
menos 14 categorías que, con base al tabulador vigente, quedarán por debajo del salario mínimo. Además, se 
planteó solicitar que se supere el “tope salarial” que se considera como referencia para el incremento a los 
trabajadores sindicalizados de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), que este año aceptó un 
incremento del cuatro por ciento. (…) 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 22/1/23, 

https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/220874-stauaem-pospone-llamado-a-huelga.html 
 
Darán apoyo psicológico a los alumnos de la UAEM 

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos atenderá la salud mental de la comunidad universitaria en 
todas las unidades académicas a través de recorrido de especialistas y de manera permanente a través de 
especialistas del Centro de Investigación Transdisciplinar en Psicología (CITPsi), de la Facultad de Psicología 
y de la Unidad de Atención a Víctimas, informó el rector Gustavo Urquiza Beltrán. “Nos coordinamos con la 
Facultad de Psicología para seguir atendiendo a los estudiantes en asesoría y en el CITPsi está una línea 
abierta para que quien tenga algún problema de tipo emocional reciba un apoyo de parte de su universidad y 
además pueden acudir a nuestra Unidad de Atención a Víctimas quienes requieran apoyo”, dijo al referirse a la 
atención en el Campus Chamilpa. Respecto de las demás unidades académicas, el rector Gustavo Urquiza 
explicó que se establecerá una coordinación con los directores de las escuelas, facultades, institutos y centros 
de investigación para establecer una ruta de recorrido para ofrecer atención a la salud mental de estudiantes y 
trabajadores. “Es muy difícil instalar un módulo en todas las unidades académicas, pero sí les daremos la 
atención de manera organizada con los recorridos de apoyo”. (…) 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 21/1/23, 

https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/220827-daran-apoyo-psicologico-a-los-alumnos-de-la-
uaem.html 
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Busca Arquitectura tener más investigadores en SNI y Conacyt 

La directora de la Facultad de Arquitectura de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Perla 
Sonia Posada Vique, afirmó que uno de los objetivos de su plan de trabajo es incrementar el número de 
Profesores Investigadores de Tiempo Completo en el Sistema Nacional de Investigadores (SNI) del Consejo 
Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt). En la última sesión ordinaria del Consejo Universitario de la UAEM, 
realizada el pasado 16 de diciembre, Perla Sonia Posada Vique, fue electa por mayoría de votos como directora 
de esta unidad académica. Entrevistada sobre los retos y metas en su periodo de tres años como la primera 
mujer que ocupa la dirección en la Facultad de Arquitectura, dijo que se hará lo necesario para que el Doctorado 
en Arquitectura y Urbanismo ingrese al Sistema Nacional de Posgrados, además de capacitar y motivar a las y 
los docentes para estudiar posgrados que les permitan, en consecuencia, ingresar al SNI. Explicó que la 
Facultad de Arquitectura cuenta con 130 docentes, de los cuales 11 son Profesores Investigadores de Tiempo 
Completo (PITC), nueve son Profesores de Tiempo Completo (PTC), dos son Técnicos Académicos de Tiempo 
Completo (TATC) y solo cinco pertenecen al SNI del Conacyt. 
Diario de Morelos, p.4, (Redacción), 22/1/23. 

 
La UAEM sí puede retirar título a quien plagie tesis 
En Morelos las normas aplicadas por universidades públicas y privadas contra quien plagie una tesis para 
obtener un grado académico van desde una amonestación verbal, la pérdida del grado académico y hasta la 
suspensión al derecho de inscribirse en algún plan educativo por un lapso de al menos cinco años. Especialistas 
señalan que cada año son menos los estudiantes que optan por este método para titularse. Las nuevas 
tecnologías se han convertido en un factor de apoyo para evitar el plagio en las tesis, pues gran parte de las 
universidades han adquirido software para revisar de manera más técnica los textos y que estos no estén 
repetidos con otros más antiguos en todo el mundo; sin embargo, no son 100 por ciento efectivos, aceptan. La 
universidad del estado aplica un método a la “antigüita” mientras se tiene la capacidad económica de pagar por 
uno. La directora de Educación Superior de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Gabriela 
Mendizábal Bermúdez aceptó que actualmente la máxima casa de estudios no ha podido pagar el software 
“antiplagio” debido a la crisis financiera por la que atraviesa, y éste aunque es útil no es indispensable a la hora 
de revisar los trabajos de investigación entregados por los estudiantes de nivel superior y posgrados. (…) 
El Sol de Cuernavaca, (Katy Cárdenas), 

https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/la-uaem-si-puede-retirar-titulo-a-quien-plagie-tesis-9500694.html 
 
Comenzó la recolección de árboles de navidad 

Inició la campaña de recolección de árboles naturales de Navidad 2023 en el Centro de Compostaje de la 
Dirección de Desarrollo Sustentable la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). “Este año 
tenemos como meta recibir 130 árboles de navidad en el centro de acopio del campus Chamilpa y por cada 
árbol entregaremos un kilo de composta”, informó Héctor Sotelo Nava, director de Desarrollo Sustentable de la 
UAEM. Informó que el año pasado se acopiaron 130 árboles. En los años de la pandemia esa cifra se redujo, 
ya que mientras en el 2018 se recibieron 396 árboles, paulatinamente se redujo el acopio; “En 2019 fueron 294 
árboles, el siguiente año 283 y luego el año pasado fueron 133 arbolitos que recibimos aquí en la universidad”. 
Sotelo Nava recomendó que en los próximos festejos de fin de año se adquieran árboles en los centros 
autorizados, donde la producción es diseñada y permite tener un buen final al transformarse en composta. (…) 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 21/1/23, 

https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/220824-comenzo-la-recoleccion-de-arboles-de-
navidad.html 
Diario de Morelos, p.4, (Redacción), 21/1/23, 

https://www.diariodemorelos.com/noticias/dan-luz-verde-centro-de-acopio-de-rboles-de-navidad-en-uaem 
 
Circuito de la UAEM se quedará 15 días sin señalamientos viales 

Autoridades de la máxima casa de estudios exhortaron a trabajadores, estudiantes y transportistas que regresan 
este 23 de enero a las actividades regulares en el Campus Chamilpa, extremen precauciones pues el circuito 
universitario no tendrá señalamientos durante dos semanas debido a los trabajos de reencarpetado. “Se les dio 
indicaciones a los transportistas pues no hay señalamientos hasta dentro de 15 días, cuando vengan a realizar 
el balizamiento, así como los topes correspondientes se van a ir implementando con el material que tenemos 
ahorita”, explicó Alberto Salgado, supervisor de obra de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM). Al regreso a clases, habrá personal de Protección Civil en la universidad que les apoyará con la 
vialidad, así como, personal de Venados harán labor de “bandereros”. En cuanto al sentido de la vialidad, aclaró, 
seguirá de manera ordinaria como antes de las vacaciones, así como los cajones de estacionamiento en los 
laterales de cada unidad académica. (…) 
El Sol de Cuernavaca, (Katy Cárdenas), 

https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/circuito-de-la-uaem-se-quedara-15-dias-sin-senalamientos-
viales-9498652.html 
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Estatal:  
 
En Morelos, 96,930 casos confirmados acumulados de Covid-19 y 5,396 decesos 

La Secretaría de Salud informó este domingo que a la fecha en Morelos se han estudiado 382 mil 920 personas, 
de las cuales se han confirmado 96 mil 930 con coronavirus Covid-19; 710 están activas y se han registrado 5 
mil 396 defunciones. Los nuevos pacientes son 166 personas de esta cifra, 99 son mujeres de Ayala, Cuautla, 
Cuernavaca, Emiliano Zapata, Huitzilac, Jiutepec, Jojutla, Jonacatepec, Miacatlán, Temixco, Tepoztlán, 
Tlaltizapán, Tlayacapan, Xochitepec, Zacatepec y alcaldía Álvaro Obregón en Ciudad de México; quienes se 
encuentran aisladas en sus hogares. También 67 hombres de Ayala, Cuautla, Cuernavaca, Emiliano Zapata, 
Jiutepec, Jojutla, Miacatlán, Temixco, Temoac, Tepoztlán, Tlaquiltenango, Xochitepec, Yautepec y Zacatepec; 
los cuales están en aislamiento domiciliario. En tanto, no se registraron defunciones durante las últimas 24 
horas. La institución mencionó que, de los 96 mil 930 casos confirmados, 93 por ciento están recuperados, 1 
por ciento está en aislamiento domiciliario, mientras que el 6 por ciento lamentablemente ha fallecido. 
La Unión de Morelos, (Tlaulli Preciado), 

https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/220892-en-morelos-96-930-casos-confirmados-
acumulados-de-covid-19-y-5-396-decesos.html 
El Sol de Cuernavaca, (Katy Cárdenas), 

https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/morelos-registra-187-contagios-de-covid-19-cada-24-horas-
9506933.html 

 
Nacional: 

 
Fibra dura y cutícula de nopal como fármaco; patenta UG fibras del nopal 
Investigadores de la Universidad de Guanajuato (UG), patentaron procesos y resultados científicos para la 
obtención de la cutícula del nopal y su fibra dura, los cuales son utilizados en biotecnología agroindustrial y la 
agroindustria farmacéutica. Estudiantes y académicos del Campus Celaya-Salvatierra de la UG, han generado 
estos productos para la industria a través de la descomposición orgánica del nopal; lo cual derivó en la obtención 
de una patente. De acuerdo con Lorena Vargas Rodríguez, titular del Departamento de Ingeniería Agroindustrial 
de la División de Ciencias de la Salud e Ingenierías del Campus Celaya-Salvatierra, a través de este trabajo de 
investigación se logró el reconocimiento de la patente por el Instituto Mexicano de la Propiedad Intelectual 
‘Proceso de Obtención de Fibra Dura y Cutícula de Nopal’. La patente universitaria consiste en proteger el 
proceso del que se obtienen estos dos productos, se caracteriza por la descomposición de la materia orgánica 
del nopal asistido con nejayote, es decir, agua residual. Es conocida la importancia del tratamiento adecuado 
de residuos a nivel mundial, por lo que contar con una investigación que permite el aprovechamiento adecuado 
de éstos incrementa la importancia de esta investigación por el uso consciente de los residuos como el nejayote, 
el cual es rico en materia orgánica.  
Excélsior, (Andrés Guardiola), 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/fibra-dura-y-cuticula-de-nopal-como-farmaco-patenta-ug-fibras-del-
nopal/1565791 
 
Premian a alumna de UNAM por crear base de datos sobre variabilidad facial de mexicanos 

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) informó que la Maestra en Antropología Física Claudia 
Paulina Cruz Venegas, quien es estudiante de Doctorado en el Instituto de Investigaciones Antropológicas de 
esa casa de estudios, obtuvo el Premio Javier Romero Molina en Antropología Física, que otorga el Instituto 
Nacional de Antropología e Historia (INAH), por la elaboración de una base de datos con modelos de referencia 
tridimensionales que muestra la variabilidad facial de la población mexicana. La Antropología Física se 
caracteriza porque su objeto de estudio es la variabilidad humana, tanto en poblaciones antiguas, como 
contemporáneas, desde diferentes posturas y teorías a lo largo del tiempo. Esta disciplina estudia el proceso 
evolutivo de la especie humana, así como las condiciones de vida y salud de poblaciones pasadas y actuales 
por medio de estudios osteológicos y somatológicos, información que complementa al considerar aspectos 
sociales, culturales y de comportamiento. Toma en cuenta la variabilidad derivada de la carga genética y la 
interacción con el medio. En ella se incluyen especialidades como la antropología genética, la antropología 
forense, la paleoantropología, entre otras ciencias o disciplinas. 
La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz), 20/01/23 

https://www.cronica.com.mx/academia/premian-alumna-unam-crear-base-datos-sobre-variabilidad-facial-
mexicanos.html 
 
Se hizo justicia en el caso de los 31 acusados por la FGR y el Conacyt: Dutrénit 

El apoyo de la comunidad científica nacional e internacional fue fundamental para evitar que, en México, 
científicos y académicos fueran encarcelados en un penal de alta seguridad en 2021, acusados de delincuencia 
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organizada y lavado de dinero, afirmó en entrevista para los lectores de “Crónica” la Doctora Gabr iela Dutrénit 
Bielous, una de las 31 personas denunciadas por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) y 
acusadas ante un juez por la Fiscalía General de la República (FGR) en un caso que no prosperó y se ha 
derrumbado en juzgados y tribunales. La académica de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) fue 
coordinadora del Foro Consultivo Científico y Tecnológico (FCCyT) entre los años 2012 y 2014. Ahora, comparte 
que vivió días oscuros y un naufragio emocional durante los últimos 14 meses, desde que apareció en los 
medios de comunicación la información de que la FGR pedía que ella y otras 30 personas fueran encarceladas 
por la supuesta malversación de más de 240 millones de pesos que el gobierno había entregado al FCCyT entre 
2002 y 2019. Esa acusación fue desechada al demostrarse que la entrega de ese dinero era legal y había sido 
auditada. 
La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz), 22/01/23, 

https://www.cronica.com.mx/academia/hizo-justicia-caso-31-acusados-fgr-conacyt-dutrenit.html 
 
La Anuies insta al diálogo ante la incursión de la policía peruana en la Universidad de San Marcos 
Ante la irrupción policiaca en la Universidad Nacional de San Marcos en Lima, Perú, la Asociación Nacional de 
Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies) hizo un llamado al diálogo. En un 
pronunciamiento, el Consejo Nacional de la Anuies, que aglutina a las principales instituciones de educación 
superior de México, expresó su solidaridad con las familias de las víctimas de la incursión policial en la 
Universidad Nacional Mayor de San Marcos en Lima, Perú. Hizo votos porque se recurra al diálogo, en un 
contexto de pleno respeto a la vida de las personas y a la autonomía universitaria. En la sede de la casa de 
estudios superiores más grande de Perú se encontraban alojadas personas que habían llegado de diversas 
regiones del país para sumarse a las movilizaciones antigubernamentales en la llamada toma de Lima. El 
sábado, los contingentes policiales al campus ingresaron por la fuerza con tanquetas a la sede universitaria y 
detuvieron al menos a 200 personas. 
La Jornada, p.10, (De la Redacción),  

https://www.jornada.com.mx/2023/01/23/politica/010n2pol 
La Jornada, p.16, (Carlos Noriega), 22/01/23, 

https://www.jornada.com.mx/2023/01/22/mundo/016n1mun 
 
El Politécnico rinde homenaje a Héctor Mayagoitia Domínguez 

El director general del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Arturo Reyes Sandoval, rindió un homenaje a la 
destacada trayectoria académica y política del doctor Héctor Mayagoitia Domínguez, a cien años de su 
nacimiento, y quien aún se desempeña como titular de la Coordinación Politécnica para la Sustentabilidad, 
campo en el que también fue pionero. Ex director de esa casa de estudios (1979-1982) y ex gobernador de 
Durango, Mayagoitia Dominguez llamó a las nuevas generaciones a buscar nuevas utopías para generar 
perspectivas que permitan resolver los problemas del mañana. No basta con luchar contra el cambio climático 
o evitar una pandemia. Debemos trabajar unidos, aprendiendo a sumar esfuerzos para coadyuvar en la 
construcción de un verdadero desarrollo sustentable, afirmó Reyes Sandoval. 
La Jornada, p.10, (Laura Poy Solano), 21/01/23,  

https://www.jornada.com.mx/2023/01/21/politica/010n3pol 
 
Urge académica a atender los derechos de las personas mayores 
La ratificación por parte de México de la Convención Interamericana sobre la Protección de los Derechos de las 
Personas Mayores debe tomarse como un impulso para generar mejores políticas públicas en la materia, con 
base en estudios específicos y aplicadas por servidores públicos mejor capacitados. Así lo afirmó Verónica 
Montes de Oca, coordinadora en la UNAM del Seminario Universitario Interdisciplinario sobre Envejecimiento y 
Vejez, quien llamó a meterle velocidad a la creación de mejores estrategias de atención a las personas adultas 
mayores frente a la rapidez con que aumenta el promedio de edad en México. En entrevista, la investigadora 
celebró que el Senado haya ratificado la Convención el 13 de diciembre pasado, ya que de esta forma México 
se convirtió en la décima nación en hacerlo y de esta manera se activó un mecanismo de seguimiento cuya 
función es verificar que el tratado se aplique con eficacia. 
La Jornada, p.12, (Fernando Camacho Servín),  

https://www.jornada.com.mx/2023/01/23/politica/012n1pol 
  
UAQ destaca la importancia y responsabilidad de ser 'community manager' 
Ser un community manager no es solo subir publicaciones en redes, porque cada una conlleva la alta 
responsabilidad de cuidar e informar a un público de forma que conecte y se reconozca, pero también que sea 
incluyente, ética y verificada. En el Día Internacional del Community Manager, que se conmemora cada 23 de 
enero, la coordinadora de Web y Estrategia Digital (Cedig) de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), 
Gabriela González Pureco, afirmó que este profesional es un mediador de la información en redes, en un 
contexto de agendas competitivas y complejidades éticas. En este sentido, la titular de Cedig destacó la 
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importancia de esta fecha, pues legitima la profesión al reconocer a quienes generan estrategia, contenido, 
diálogo y la analítica de datos, dejando atrás la creencia de que “cualquiera puede administrar las redes”. 
Milenio, (Blanca Valadez),  

https://www.milenio.com/estados/uaq-reconoce-el-trabajo-de-los-community-manager 
 
 

Internacional: 
 
 
Agua de coco y polvo de banano para salvar a la orquídea "dama de noche" 
Plantas comunes como el coco, el banano y la patata tienen propiedades que pueden ayudar a salvar a una de 
las numerosas orquídeas en peligro de extinción en Florida, la fragante Epidendrum nocturnum, una dama de 
la noche como su nombre indica. Según información de la estatal Universidad de Florida (UF), este estado 
sureño es muy rico en orquídeas, con al menos unas 106 especies nativas, pero 58 están en peligro de 
desaparecer, entre ellas la Epidendrum nocturnum. Amir A. Khoddamzadeh, un especialista en horticultura de 
la privada Florida International University (FIU), que ha dirigido una investigación para ayudar a salvar la 
Epidendrum nocturnum, dijo a EFE que la escasez de plantas, que en el caso de las orquídeas de Florida 
obedece tanto a una pérdida de hábitat y la depredación como al cambio climático como principales factores, 
solo se puede combatir propagándolas. 
La Crónica de Hoy, (EFE en Miami), 21/01/23, 

https://www.cronica.com.mx/academia/agua-coco-polvo-banano-salvar-orquidea-dama-noche.html 
 
Casi 11% de población de Cuba vive en otro país como migrante: Universidad de La Habana 
El oficial Centro de Estudios Demográficos (Cedem) de la Universidad de La Habana acaba de revelar que de 
una población de 11.3 millones de habitantes que registra Cuba, casi el 11 por ciento vive en otro país como 
migrantes. Esta es la primera vez que trasciende ese porcentaje y forma parte de una extensa nota sobre las 
características de la estampida migratoria de cubanos por la crisis económica, energética, alimentaria y de 
medicamentos que vive la isla desde 2019. "Actualmente casi el 11 por ciento de la población cubana está en 
la emigración. Ha habido momentos puntuales de flujos de gran magnitud (…) y los años 2000 marcan una 
continuidad en ese proceso de emigración con el destino estadounidense como fundamental", afirmó el Cedem. 
Puntualizó que “el grueso de esa migración sigue siendo una población en las edades productivas y 
reproductivas, entre los 19 y 49 años; con creciente presencia femenina, y altos niveles de cualificación”. 
Milenio, (Manuel Juan Somoza), 

https://www.milenio.com/policia/poblacion-de-cuba-que-vive-en-otro-pais-como-migrante 


